
Séance information sur la présence du coyote à RDP-PAT - 12 avril 2023

Questions et réponses :

1. Q.: À combien estime-t-on le nombre de coyotes à Montréal et dans
l’arrondissement ?

R.: Il y a très peu d’espèces répertoriées en termes de nombre sur le territoire de
l'agglomération.

Pour l’arrondissement, nos connaissances nous permettent d’évaluer que tout au plus 5
à 10 individus pourraient se trouver au sud de l’autoroute 40 et à l’est du boulevard
Henri-Bourassa.

2. Q.: Est-ce qu’il y a des risques pour les enfants qui fréquentent le CPE
Mademoiselle Pluche ?

R.: Pour l’instant, un seul signalement nous a été rapporté dans ce secteur. On pense
qu’il s’agit d’un animal qui traversait le territoire. Nous n’avons pas observé chez celui-ci
un comportement préoccupant. Bien qu’en milieu urbain les coyotes se déplacent
généralement durant la nuit, il arrive que des individus circulent durant la journée.
L’animal observé a probablement traversé le terrain du CPE et de la polyvalente pour se
rendre à la voie ferrée dont il se sert comme axe de déplacement.

3. Q.: Quels sont les bienfaits associés à la présence des coyotes dans et autour du
parc-nature de la Pointe-aux-Prairies ?

R.: On parle souvent de la population de cerfs de Virginie qui augmente le risque
d’accident de la route sur les boulevards et autoroutes dans l’est de Montréal qui
ceinturent le parc-nature de la Pointe-aux-Prairies. Les coyotes peuvent être des
prédateurs efficaces, surtout des jeunes cerfs, et ainsi potentiellement contribuer à
ralentir la croissance de la population. Les recherches effectuées dans certaines
grandes villes démontrent aussi que la présence de l’animal est un facteur de contrôle
de la population de bernaches avec laquelle il y a plusieurs enjeux en milieu urbain.

4. Q.: Quelle est la relation entre la surpopulation de cerfs et celle des coyotes ?

R.: Bien que les deux ne soient pas liées, on peut penser que la surpopulation de cerfs
de Virginie est limitée par la présence de coyotes.



Séance information sur la présence du coyote à RDP-PAT - 12 avril 2023

5. Q.: Les données sur la présence de coyotes dans l’arrondissement de
Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles ont été compilées pour 2022.
Pouvez-vous nous parler des données pour les mois de janvier, février et mars
2023 ? J’ai récemment lu dans un article que leur présence avait triplée.

R.: Il faut se rappeler qu’il n’y a pas de corrélation entre le nombre de signalements et le
nombre de coyotes, puisque le même individu a pu être signalé plusieurs fois.

Le nombre de signalements par mois est relativement faible. Sans pouvoir donner les
chiffres exacts, il est par contre vrai que davantage de signalements ont été rapportés
en 2023, par rapport à 2022. La plupart des animaux ont été observés durant la nuit et
ne présentaient pas un comportement à risque.

6. Q.: Les chiffres démontrent une grande différence du nombre d’individus
observés d’un arrondissement à un autre. Comment le plan de gestion tient-il
compte des différences entre l’arrondissement de
Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles et ceux de
Villeray–Saint-Michel–Parc-Extension et d’Ahuntsic-Cartierville?

R.: L’évaluation des risques du plan de gestion est basée sur plusieurs données. Le
nombre absolu de signalements n’est pas l’élément le plus important. Le type de
comportement des individus, les informations qui nous sont rapportées, les
comportements observés sont parmi les paramètres mesurés.

7. Q.: Allez-vous mettre à jour le plan de gestion du coyote et l’adapter aux réalités
de l’arrondissement de Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles?

R.: Chaque année un bilan est produit et les outils sont révisés pour les adapter aux
nouvelles connaissances, à l’expérience acquise et aux observations faites sur le
territoire. Celui-ci est évolutif et mis à jour régulièrement.

8. Q.: Quand l’effarouchement professionnel sera-t-il réalisé ?

R.: L’effarouchement avec une brigade spécialisée a été testé au courant des dernières
années. Toutefois, lors de la mobilisation des équipes sur le terrain, il n’y a pas eu de
rencontres avec des coyotes. Le concept est intéressant, mais n’amène pas toujours
des résultats. À titre d’exemple, le Stanley Park de Vancouver a eu d’importants enjeux
de coexistence, surtout en raison du nourrissage. Sur 70 heures de patrouilles
effectuées en 6 semaines, les agents ont rencontré deux individus. L’efficacité de la
méthode à long terme et son application pour modifier les comportements sont difficiles
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à mesurer. Nous allons par contre travailler, au courant de la prochaine année, avec
Coyote Watch Canada afin d’évaluer si une brigade d’effarouchement efficace pourrait
être mise en place.

9. Q.: Est-ce que la Ville de Montréal peut garantir la sécurité de la population ?

R.: Avec les informations que nous avons en main, si nous pensions que la sécurité de
la population pouvait être menacée, nous procéderions à la capture et à l’euthanasie
des coyotes aux comportements préoccupants. Les conflits vécus l’an dernier étaient
liés à la reproduction de l’espèce, dans un territoire géographiquement restreint, et à la
présence de chiens. Pour l’instant nous ne croyons pas qu’il y ait un risque pour la
population.

Note: Depuis la séance d’information, une campagne de capture a été autorisée par le
ministère. Seuls les animaux ayant adopté des comportements inadéquats ou à risque
seront visés par cette intervention.

10. Q.: Est-ce que la population de l'arrondissement de
Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles va être consultée quant au maintien des
tanières de coyotes dans le parc-nature de la Pointe-aux-Prairies ?

R.: Il est tout d’abord complexe de retirer l’espèce d’un écosystème. On peut affirmer
que si l’on retire les individus qui habitent le territoire, ceux-ci vont être remplacés par
d’autres puisque l’habitat demeure favorable. C’est le cas pour toutes les espèces,
particulièrement pour le coyote qui peut se déplacer sur d’importantes distances.

11. Q.: Quel est le plan de l’Administration pour rassurer la population de
l'arrondissement de Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles ?

R.: L’Administration de l’arrondissement, autant que les experts, seront en mode écoute
et recherche de solutions en continu. Le plan de gestion sera mis à jour en vertu des
informations partagées ce soir et de l’évolution de la situation dans l'arrondissement de
Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles et des autres arrondissements.

12. Q.: Qu’est-ce que la Ville entend faire pour réduire les sources de nourriture
provenant des bacs de matières résiduelles ?

R.: Il s’agit effectivement d’une problématique. Celle-ci relève de plusieurs services,
nous allons y réfléchir et tenter de trouver des solutions.

Note : À noter que dans les prochaines semaines, l’arrondissement de RDP-PAT
procédera à la distribution de verrous anti-rongeurs pour les bacs de résidus
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alimentaires qui sera effectuée dans certains secteurs où il y a une concentration de
signalements. Ces verrous seront installés par des employé(e)s des travaux publics
directement sur les bacs.

13. Q.: Pourquoi lors de la capture d’un coyote l’euthanasie est la situation à
privilégier ?

R.: En raison des vecteurs de maladies, la relocalisation des espèces n’est pas permise
par le Ministère de l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de
la Faune et des Parcs (MELCCFP).

14. Q.: Pouvez-vous nous indiquer où se trouvent les sites de capture ?

R.: C’est une information que nous ne divulguons pas afin de ne pas nuire aux
opérations de capture.

15. Q.: Quoi faire en cas d’attaque ?

R.: Si une attaque se produisait, nous vous conseillons de communiquer avec le 911. La
sécurité de la population est primordiale. Dans le cas où une blessure surviendrait, les
agents de protection de la faune du MELCCFP travailleraient de concert avec la
Direction de gestion de la faune qui relève aussi du MELCCFP .

16. Q.: À quel moment la Ville de Montréal va-t-elle considérer que la situation est
préoccupante ?

R.: La Ville suit de très près la situation et est prête à s’adapter rapidement si la
situation devait changer. Les connaissances que nous avons, et les signalements
rapportés sur le terrain, nous ont permis de conclure que les conflits observés étaient
entre des chiens et des coyotes durant la période de reproduction. Aucun comportement
agressif envers l'humain n’a jusqu’à maintenant été signalé. Dans l’éventualité ou un
comportement agressif le serait, une opération de capture serait enclenchée.

Note: Depuis la séance d’information, une campagne de capture a été autorisée par le
ministère. Seuls les animaux pouvant adopter des comportements inadéquats ou à risque
seront visés par cette intervention.

17. Q.: Est-ce que la Ville de Montréal publie de façon transparente les signalements
effectués ?

R.: Depuis quelques semaines, les signalements rapportés sont publiés sur le portail
des données ouvertes de la Ville.
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18. Q.: Est-ce qu’un changement de comportement a été observé chez le coyote au
courant des dernières années ?

R.: Difficile à évaluer. Le nourrissage volontaire ou involontaire est peut-être un premier
facteur. Le coyote est aussi une espèce qui s’adapte facilement et craint moins l’humain
en milieu urbain.


